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目前澳門大部分中學使用的數學教材多為人

民教育出版社出版的教材。這一套教材

是配合內地新頒佈的課程標準而編寫的，不過新

課標卻在學術界與社會上引起了廣泛的關注與爭

論。筆者不才，但也願意扼要地寫出本人對於新

課標的一點拙見，期望與讀者探討其一二。

首先，數學課程改革是大勢所趨。數學是學

習其它科目的應用工具，對於高中生來說更是為

進入大學進行學習的重要基礎。澳門的中學生不

論打算報讀澳門的大學還是大陸的高等學府，經

過一個標準化的考試來進行篩選卻是沒有辦法迴

避的，故而課程改革應當與考試制度緊密結合。

然而高考是一個選拔性的考試，新課標卻將難度

降低，很有可能成為一紙空文，可能難以準確指

導學生學習和教師的教學工作。目前的考試制度

的確存在不少弊端，容易逼迫學生進行學習，社

會也普遍對於被考試制度所摧殘的學生抱以同情

之心。新課標是希望可以因材施教，在學生掌握

基本數學理論與方法之後，令學生自己決定人生

的方向、學習的方向。我們雖然想努力將中國建

設成為一個數學大國，但我們不能要求每一個人

都成為陳景潤式的人物。數學教學應當尊重學生

的選擇與其自身的特點。因此，教師的日常教學

應當注重因材施教，並且在數學的課堂教學之中

盡量將枯燥的數學理論與其它科目結合講解，讓

學生了解到這一部份內容對於其它科目的作用，

只有這樣才可以讓學生在學習數學的同時去思考

自己的學習方向。

其次，筆者個人認為高中教育基本上有兩個任

務：一、在已有初中數學基礎上繼續深入學習，

為進一步學習提供必要的數學準備。二、提高學

生數學思維能力，並且形成科學的世界觀。一名

具備合格資質的教師基本上可以做到前者，但是

對於後者教師卻比較容易忽略。我們注意到學生

常常抱怨所學的知識大多沒有用處，然而教師是

否可以啟發學生思考，想一想我們是不是可以發

現這些知識對於我們了解這個世界究竟會有什麼

樣的幫助呢？例如函數思想是數學思想的一個重

要組成部分，簡單地說就是自變量依照一定規律

變化，產生不同的結果（變量）。好了，這個到

底有什麼用處呢？數學所學的這些基本函數為其

它科目提供了有效的工具。最簡單的，物理中的

牛頓第二定律F=ma，其實可以看出當m不變時，

F與a成正比例，那麼就會依照y=kx的規律進行變
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化。再比如說，學生有可能對股市感興趣，

那麼教師就可以股市為例對學生講解函數。
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)成負相關。諸如此類，這些自變量

不斷變化，變化的最後結果就是股市最後的

表現。這些道理雖然簡單易懂，而對於學生

深刻理解函數的含義卻可以起到非一般的效

果。另外，想必大家都知道美國的導彈防禦

系統吧？導彈的運行分為主動段和被動段。

導彈首先在火箭推動力和制導系統作用下飛

行，在主動段的最後時刻獲得末速度（速度

是向量，包括大小與方向）之後便進入軌道

在慣性作用下繼續飛行。當我們忽略掉空氣

阻力等摩擦力之後，導彈和教師手中拋擲出

的粉筆頭是一樣依照拋物線運動的。當美國

的那些軍事科學專家在諸多衛星、雷達所提

供的數據下可以建立一個 y =ax2 +bx + c 的一

元二次函數模型，在空間劃出坐標系，通過

運動學公式計算導彈在水平方向的位移，帶

入方程就可以得到縱坐標，這樣子橫、縱坐

標我們就都可以得到了，那麼進行攔截的導

彈就可以選擇任何一點進行攔截。當然，這

在技術的實現上是很困難的，絕非在此大筆

一揮就可以做到的；但也不能否認一元二次函數

在這方面的重要作用。

如果教師在課堂上有機會可以多講解一些課

外知識，那麼絕對可以逐漸培養起學生對於數學

的興趣。

第三、新課標的另一爭議是降低了幾何的難

度，減少了幾何證明。證明題對於澳門的中學生

來說普遍感覺比較困難。學生從初中到高中學習

幾何的方法也很是值得商榷的。筆者注意到，有

些教師在講解幾何題目的時候，在黑板上先寫下

解題步驟，學生奮筆疾書，回家埋頭苦背。我想

這樣的教學方法不但摧殘了學生，也摧殘了幾

何。不同的人會有不同的看問題的角度，但為什

麼所有學生的解題方法都是千篇一律的呢？我們

應當鼓勵學生思考，鼓勵學生獨立去解決問題。

實際上擺在學生面前的工具很多，關鍵卻在於學

生如何去選擇，如何去使用。

新課標的頒佈雖然引起不少爭議，但改變傳統

的教學方式卻是當務之急。澳門的學生們聰明活

潑，我們應當因勢利導，寓教於樂，進行靈活教

學，讓死氣沉沉的數學課堂變得有生氣有意思，

令學生們願意上數學課，喜歡上數學課。我想，

新課標的頒佈無疑亦對教師提出了更加嚴格的要

求和更加重大的任務。

（作者為嶺南中學中學部教師）


